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政协第一届全体会议签名册往事（一）

朱彦 闫树军

75 年前，中国人

民政治协商会议第一

届全体会议在中南海

怀仁堂召开。代表们

在印有中国人民政治

协商会议会徽的签到

纸上，留下了最为珍

贵的签名。会后，筹

委 会 将 这 多 达 82

页 、 共 有 644 位 代 表

签名的印记，装订成

两 册 ， 留 作 纪 念 。

1965 年 10 月 ， 政 协

全国委员会将此签名

册拨交给中国革命博

物馆 （今中国国家博

物馆） 收藏。

75 年后，再次翻

开这本纵 43 厘米、横

32.5 厘 米 ， 木 板 封 面

上镌刻着人民政协会

徽和林伯渠题款的签

名册。时代风云扑面

而来，文墨雄浑、铁

画银钩，愈发珍贵。
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庆祝人民政协成立 75 周年

在签名册上，唯一一位用钢

笔签名的代表就是特别邀请代表

宋庆龄。

关于特别邀请代表，周恩来

在 1949 年 9 月 7 日向政协代表们

做 的 《关 于 人 民 政 协 的 几 个 问

题》 的报告中，进行了翔实解释：

我们在确定代表名额和人选

的时候，不是平均主义的，而是

有重点的。重点在哪里呢？就是

“以工农联盟为基础，以工人阶

级为领导”。人民政治协商会议

中四十六个单位的名额和人选的

确定，始终都体现着这一重点。

参加这次会议的不仅有各民主党

派，有多年来为民主事业而奋斗

的无党派民主人士，还有各解放

区的代表。各解放区在解放战争

中担负了重大的任务。我们还承

认解放军的代表权，因为人民解

放军不单是军事组织，又是政治

组织，不仅是普通军队，而且是

工作队。他们消灭敌人，从事政

治 工 作 ， 做 人 民 的 勤 务 员 。 因

此，他们所代表的不仅是军队，

而且代表着他们出身的人民，首

先是农民。这是来自人民属于人

民的队伍。解放军代表的参加也

体现了“以工农联盟为基础，以

工人阶级为领导”的重点。除此

以外，还有待解放区的代表，包

括华南解放军的代表。

有了重点，同时又照顾到了

各个方面。在各人民团体的代表

中，除工人代表、农民代表外，

还有妇女代表、青年代表、学生

代表、文艺工作者代表、新闻界

代表、工商界代表、教育工作者

代表、自然科学工作者代表、社

会科学工作者代表。我们也照顾

到还不能立刻组织团体的方面，

如自由职业者代表。我们还照顾

到海外华侨和少数民族。这就是

参加人民政治协商会议的四十五

个单位产生的大体情况。但是尽

管如此还是不够全面，所以又设

了一个特邀单位。其中有在中国

整个民主革命阶段中，始终站在

正义事业方面的，如孙夫人和她

领导的救济单位。也有从事科学

研究和工业建设的人才，如陶孟

和先生和钱昌照先生。也有一向

或在某一个时期和我们有某种联

系和朋友来往，同情人民事业，

一 旦 解 放 了 便 站 在 人 民 这 方 面

的，如福建萨镇冰先生，张难先

先生。也有从事民主运动在解放

区服务很久的朋友，如陈瑾昆先

生。也有是参加这次和平运动有

功的，如上海人民代表团颜惠庆

先生，南京和平代表团张治中、

邵力子等先生。程潜先生也是响应

和平号召投到人民方面来的。起义

的将军有的作为解放军代表参加会

议，如吴奇伟将军，曾泽生将军，

张轸将军，也有的参加到特邀单位

中。海军、空军的代表也在特邀单

位中。还有愿意为建设新的人民

的艺术而服务的人物，我们也邀

请了，如周信芳、梅兰芳、程砚

秋几位先生。邀请的代表还有劳

动界护厂有功的工人、劳动英雄

和在各解放区单位安排不下的，如

晋察冀的戎冠秀先生。

总之，决定全部代表人选是

根据了人民民主革命的原则。我

们重视由革命战争中锻炼出来的

朋友，在土地改革和敌后根据地

斗争中锻炼出来的朋友，在国民

党统治时期的民主运动中锻炼出

来的朋友，脱离反动派而起义的

朋 友 ， 保 护 国 家 器 材 有 功 的 朋

友，使这次政治协商会议成为集

中代表全国人民力量的大会。

其实，关于邀请宋庆龄参加

新 政 协 会 议 ， 早 在 1949 年 1 月

19 日，毛泽东、周恩来就曾致

电身在上海的宋庆龄，邀请她北

上参加新政治协商会议筹备会。

宋庆龄复函周恩来表示将在上海

迎 接 解 放 ， 婉 言 谢 绝 了 北 上 邀

请。6 月 11 日，新政协筹备会第

一次预备会在双清别墅召开。15

日在中南海勤政殿召开的新政协筹

备会第一次全体会议上，选举产生

了由毛泽东担任主任，周恩来、李

济深、沈钧儒、郭沫若、陈叔通担

任副主任的 21人筹备会常务委员

会。在会议期间，毛泽东于 19

日，周恩来于 21日分别写信给宋

庆龄，并于 25日派邓颖超带着这

两封邀请信，前往上海，再次诚邀

宋庆龄北上共商国是。

在邓颖超来到上海邀请宋庆

龄赴北平之前，李济深也曾致函

宋庆龄，请她以民革代表的身份

北上出席新政协，但宋庆龄婉拒

了李济深的北上之请。8 月 7 日，

邓颖超在致中央并周恩来电报中

作了汇报：宋庆龄先生对被定为

新政治协商会议代表一事，最初有

以下意见：“一、仍以旁听身份列

席。二、对与张治中、邵力子等列

名，没有什么意见。三、对担任妇

联代表颇为顾虑，如不会说话，不

能反映团体意见，不能经常参加团

体的工作等。”经她多方解释说

明，宋先生不再坚持己见，并说：

“请你们替我考虑，你们觉得怎样

好，就怎样办。”

邓颖超的电报，表明宋庆龄

并不想以任何团体的名义作为出

席新政协的正式代表，因而她要

求以旁听身份列席，即使与其他

人一起列名也没有关系。但电报

中最后的“请你们替我考虑”的

表态，仍表明她对邓颖超所提意

见，仍有勉强或不太愿意之意。

对此，8 月 13 日，周恩来以

中央名义回电邓颖超：“未虞电

悉。孙夫人究以何种名义出任新

政协代表，等孙来平后，与她当

面商定较为合适。”

8 月 28 日下午 4 时 15 分，宋

庆龄所乘的 2252 次专列抵达北

平。毛泽东、朱德、周恩来、林

伯 渠 、 董 必 武 、 李 济 深 、 何 香

凝、沈钧儒、郭沫若、蔡畅等人

齐集前门车站，热烈欢迎她的到

来。宋庆龄到达北平后，中共中

央首先与她商定参加新政协的名

义。从周恩来的 《关于人民政协

的几个问题》 的报告中，可以确

定出宋庆龄先生参加人民政协会

议的身份，即特邀代表。

9 月 19 日，新政协筹备会秘

书长林伯渠在新闻工作者座谈会

上的讲话中宣布 ：“特邀单位 ，

到现在经筹备会常委会已决定的

有 74位，其中包括孙夫人领导的

救济单位。”周恩来、林伯渠所指

的“孙夫人领导的救济单位”是

中国福利基金会，原名“保卫中

国同盟”，1938 年 6 月在香港成

立，1945 年抗日战争胜利后迁往

上海，改名“中国福利基金会”。

这是宋庆龄 1931 年从欧洲回国

后，在抗日战争时期创建并领导

的许多团体中，最为重要也是最

具 生 命 力 的 一 个 组 织 。 它 的 孕

育、诞生以及所开展的卓有成效

的工作，无不渗透着爱国主义、

国际主义的伟大精神，显示着宋

庆龄独特的文化背景和人格力量。

也正其于此，在周恩来的报

告和林伯渠的讲话中，都特别强

调了宋庆龄领导的救济单位。宋

庆龄以特邀代表的身份，心情愉

悦地在北平参加中国人民政治协

商会议。她在签名册上的签名，

“破例”使用钢笔，留下了唯一

的钢笔字迹的签名。

对此，工作人员孙小礼有这

样的记述：

特邀人士首席代表宋庆龄，

是单独到怀仁堂签名报到的，按

规定“代表签名一律用毛笔，第

一行写单位名称，由各单位的首

席代表写；第二行是首席代表签

名 ”， 但 为 了 尊 重 宋 庆 龄 的 习

惯，特备了一支钢笔，代表签名

只有她一人用的是钢笔，也没在

第一行写单位名称。

（作者朱彦系西北政法大学

教授，闫树军系北京古都学会影

像专委会副主任）

唯一一个钢笔签名
在 《开国盛典——中华人民共和国
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页记载：9 月 15 日上午 9 时至下午 4 时，

在 中 南 海 勤 政 殿 办 理 各 种 代 表 报 到 手

续，并领取代表纪念章。这一文献级的

“史实纪要”与当时分管中国共产党代表

报到的孙小礼同志的追忆，互证吻合一

致。

1949 年夏，孙小礼被北平团市委抽

调 到 中 南 海 会 议 筹 备 会 秘 书 处 工 作 。 9

月 15 日，她在中南海勤政殿正门大厅内

负责中国共产党代表的报到工作。

第一个报到的是陈云同志。他是出

席中国人民政治协商会议第一届全体会

议的中国共产党正式代表之一。6 月 15

日，陈云出席了在中南海勤政殿召开的

新 政 治 协 商 会 议 筹 备 会 。 从 这 一 天 至 9

月 21 日中国人民政治协商会议第一届全

体会议在中南海怀仁堂隆重开幕，与新

政 协 筹 备 会 相 关 的 会 议 和 中 央 有 关 会

议 ， 通 常 都 是 在 中 南 海 勤 政 殿 举 行 。 9

月 15 日，陈云在签署中央财政经济委员

会复财政部函之后，就到勤政殿报到。

孙小礼是按参会人员名单和相关报

到要求，引导陈云在签到纸上签下名字

的。当时刚参加工作的孙小礼，一下子

接触的全是重要领导，心里还是有些紧

张的。尽管她认真地熟记了签到时的有

关要求，即代表签名一律用毛笔，第一

行 写 单 位 名 称 ， 由 各 单 位 的 首 席 代 表

写；第二行是首席代表签名；自第三行

起是各单位的其他代表签名，每行上下

可 写 两 个 名 字 。 因 陈 云 不 是 首 席 代 表 ，

所以在签到时，孙小礼非常礼貌地引导

陈云从第三行开始签到。陈云在签到时

特意多留了一行，将自己的名字签在了

第 4 行的位置。

9 月 17 日 ， 新 政 协 筹 备 会 常 委 会 在

中南海勤政殿举行第七次会议。也就是

在 这 一 天 ， 毛 泽 东 正 式 签 名 报 到 。 对

此，孙小礼印象颇深，她回忆：

议 事 科 副 科 长 迟 先 达 通 知 我 ，

毛泽东主席来勤政殿开会，同时，就来

报到。迟先达副科长要我给他一张未用

过的签到纸，他沿着第四行的竖道把纸

折叠起来，盖上已签满了的后二行。

毛泽东主席来到签到处，我赶忙上前

迎接。这时，郭沫若、李济深、马寅初、

乌兰夫等人，一下子簇拥到毛泽东主席身

旁，说要看毛主席的亲笔签名。被挤到了

外侧的我，看到毛泽东主席已经拿起了毛

笔。我急忙说，请毛主席在第一行写党派

名称：中国共产党，在第二行写您的名

字 ， 您 不 要 把 名 字 写 到 第 三 行 里 去 。

毛泽东主席听到我的这些话后，停了一

下，又看了看签到纸，说出了一句浓浓的

湖南话：到底怎么签呢？您就在两行内写

字，不要把字写到上面的纸上。毛泽东主

席随着我的话音，好像看穿了签字纸上的

“手脚”，轻声说：照你的“指示”办喽。

很快，毛泽东主席在第一行写了“中国共

产党”，在第二行内写了“毛泽东”。摄影

记者拍摄了这一珍贵的历史瞬间。多年

后，我看到了这张照片。虽然照片画面

上，看不到我，但一代伟人毛泽东神情庄

重地写下签名的那一刻，我在场！亲眼见

证，让人铭记。

第一位签名的代表

按新政协筹备会的议定，签到簿

的第一行是单位名称，第二行则是单

位的首席代表签名。也正基于此，我

们能从中国人民政治协商会议第一届

全体会议代表们留下的签名册上，饱

览到各党派代表、区域代表、军队代

表、团体代表、首席代表的风骨才情。

就党派代表而言，可以看到中国

国民党革命委员会首席代表李济深的

签字和签名，其字体取法魏碑，运笔

凝重有力，结字端庄沉稳。中国民主

同 盟 首 席 代 表 张 澜 的 签 名 端 雅 隽 永 、

点画精到、笔致翩翩、平正宽博，工

整沉稳中又见俊逸清雅之姿。民主建

国 会 首 席 代 表 黄 炎 培 的 签 名 端 庄 秀

丽，因为他一直坚持“临池白首学为

人”，又特别擅长楷书和行书，他在广

游 名 山 大 川 时 ， 凡 遇 碑 刻 即 悉 心 揣

摩，黄炎培留在宣纸上的签名，给人

秀逸之美。无党派民主人士首席代表

郭沫若是书法大家，他的书法既重师

承，又多创新。他以“回锋转向，逆

入平出”为执笔八字要诀，用书法展

现 他 大 胆 的创造精神和鲜活的时代特

色。中国民主促进会首席代表马叙伦的

签名，能看出他极尊重传统，动笔和结

构有法度、有风骨，是一位有品位的书

法大家。中国农工民主党首席代表彭泽

民、三民主义同志联合会首席代表谭平

山、中国国民党民主促进会首席代表蔡

廷锴、中国致公党首席代表陈其尤、九

三学社首席代表许德珩、台湾民主自治

同盟首席代表谢雪红，都签写了单位和

签名。曾有人撰文，谢雪红的亲笔手迹

是最难得一见的。其实，我们不仅在签

名册上完整地看到了她的签名，也看

到了她多年后留下的亲笔信函。这字

迹当属珍稀珍贵。

除此之外，在党派首席代表的签

名册上，唯独没有看到中国人民救国

会首席代表李章达的签名。

为什么在签名册上没有李章达的

签名呢？民主先驱李章达，广东东莞

人。早年加入同盟会。曾参加武昌首

义和讨袁之役，任孙中山大元帅府警

卫团团长。1933 年参加福建事变，后

组织全国各界救国联合会华南地区总

部。1948 年任中国国民党革命委员会

中央常委兼秘书长。

李 章 达 之 所 以 未 在 签 名 册 签 到 ，

是因为他生病未能到来。他在 《六十

自述》 中有这样的记述：

……1947 年 12 月，国民党民主派

由 李 济 深 领 导 ， 在 香 港 举 行 代 表 会

议 ， 筹 组 革 命 委 员 会 ， 我 以 政 见 相

同 ， 乐 于 参 加 。 1948 年 1 月 国 民 党 革

命委员会宣告成立，声明脱离蒋介石

反动集团的关系，反对独裁，反对内

战，主张实现革命的三民主义，与各

民主党派携手前进。我被推为中央常

务委员兼任秘书长。值其时，我患心

脏病相当严重，卧病澳门，然经常扶

病过香港参加会议。1949 年春，我由

香 港 乘 轮 北 上 ， 到 了 初 解 放 的 北 平 。

途经石家庄时，见了毛主席、朱总司

令、周恩来等，非常欣慰。在北平参

加人民政治协商会议筹备委员会，正

在准备出席人民政治协商会议时，突

然心脏病复发颇剧，因须请原经手疗

治之医师，不得已乃复返香港。接北

京电报，知道我被推选为中华人民共

和 国 中 央 人 民 政 府 委 员 ， 1949 年 10

月，广州解放，我被任为广东省人民

政府副主席，兼任广州市人民政府副

市长之职。这就是我四十年来政治生

活经过从片段中的大概叙述。

唯一一位没有签名的首席代表

▲出席中国人民政治协商会议第一届全体会议的代表步入大会会场


